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福利事務委員會  
 

殘疾人士及長者住宿及社區照顧服務事宜小組委員會  
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日  期  ：  2011年 5月 23日 (星期一 ) 
時  間  ：  下午 2時 30分  
地  點  ：  立法會大樓會議室B 
 
 
出席委員  ：  張國柱議員 (主席 ) 

李卓人議員  
譚耀宗議員 , GBS, JP 
湯家驊議員 , SC 
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葉偉明議員 , MH 
潘佩璆議員  
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梁國雄議員  

 
 
缺席委員  ：  梁耀忠議員  
 
 
出席公職人員  ：  議程第 I項  

 
勞工及福利局康復專員  
蕭偉強先生  
 
勞工及福利局首席助理秘書長 (福利 )3 
何小萍女士  
 
社會福利署助理署長 (康復及醫務社會服務 ) 
袁鄺鏽儀女士  
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社會福利署助理署長 (安老服務 ) 
李婉華女士  
 

 
列席秘書  ：  總議會秘書 (2)4 

馬淑霞小姐  
 
 
列席職員  ：  高級議會秘書 (2)4 

余寶琼女士  
 
議會事務助理 (2)4 
邵佩妍小姐  

 

 
經辦人／部門

 
I. 政府當局就委員在先前會議上所提關注事項作

出的回應  
 [立法會CB(2)1771/10-11(01)至(02)號文件] 
 
  小組委員會進行商議工作 (會議過程索引

載於附件 )。  
 
2.  委員察悉政府當局就委員在先前會議上所

提 關 注 事 項 作 出 的 回 應 。 [ 立 法 會

CB(2)1771/10-11(01)號文件 ] 
 
殘疾人士院舍  
 
3.  主席察悉，為期 4年的 "私營殘疾人士院舍

買位先導計劃 "(下稱 "先導計劃 ")的目標是分兩個

階段購買 300個宿位。他詢問政府當局會否進行中

期檢討，以評估先導計劃的成效。  
 
4.  康復專員表示，當局會進行中期檢討，以

監察該計劃的進展及在適當情況下修訂運作的細

節。當局會在先導計劃期滿前作出全面檢討，以就

買位價格、住院收費、政府資助金額、擬購買宿位

數目，以及私營殘疾人士院舍營辦者的整體服務質

素和表現，評估該計劃的長遠可行性。  
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政府當局 

5.  潘佩璆議員提述政府當局文件第 9段，他對

未來 5年 (即 2012-2013至 2016-2017年度 )港島的新增

殘疾人士院舍宿位數目相對較少表示關注。政府當

局解釋，由於港島區新發展項目相對較少，區內可

供開設新的殘疾人士院舍的合適用地有限。為利便

委員瞭解有關情況，主席要求政府當局按申請人的

居住地區劃分，提供正輪候各種資助殘疾人士院舍

宿位的申請人數目。社會福利署助理署長 (康復及醫

務社會服務 )答應在會議後提供相關資料。  
 
安老院舍  
 
6.  主席察悉，政府當局已決定把焦點投放於

增加護養院宿位及可提供持續照顧的長期護理宿

位。他詢問當局落實有關措施的進度，藉以透過轉

型計劃，在現有津助安老院舍增加可提供持續照顧

的長期護理宿位。  
 

7.  社會福利署助理署長 (安老服務 )表示，為應

付體弱長者的長期護理需要，以及為他們提供持續

的照顧，社署自 2005年起分階段推行轉型計劃，把

沒有提供持續照顧的宿位轉型，以提供長期護理服

務。截至2011年 3月底，在 75間津助安老院舍當中，

67間已開始在轉型計劃下轉型。目前，14間安老院

舍已獲政府獎券基金資助，以進行改建工程。社署

會密切監察情況，並繼續與安老院舍營辦者商討如

何加快進行改建工程。  
 
物色合適地點作安老及康復服務設施之用  

 
8.  為紓緩輪候資助宿位的緊張情況，委員籲

請政府當局採取措施，在發展計劃 (尤其所有新的公

共屋邨 )的發展階段物色可行的合適地點，並預留用

地／處所，以興建新的合約院舍。委員亦重申，政

府當局有需要就編配各類宿位訂定具體目標，以及

縮短輪候時間。  
 

9.  勞工及福利局首席助理秘書長 (福利 )3表
示，資助宿位的供應取決於多種因素，包括是否有

合適的用地／處所可供使用，以致當局難以就編配

資助宿位訂立目標。她強調，政府當局一直積極物
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色合適的地點，以作安老及康復服務設施之用。就

此，社署會與地政總署、規劃署及房屋署等相關的

政府部門保持緊密聯繫，以期爭取在新發展或重建

項 目 中 盡 量 預 留 土 地 以 設 立 安 老 及 康 復 服 務 設

施。社署亦會密切留意因服務重組而空置的政府物

業及校舍等，研究可否作安老及康復服務之用。  
 
為殘疾人士提供的社區照顧服務  
 

 

 

 

 

 

 

 

 
政府當局 

10.  主席察悉，在 16間殘疾人士地區支援中心

(下稱 "支援中心 ")當中，只有11間已經或將會在未來

一、兩年在永久會址投入服務。他關注為全部 16間
支援中心物色永久會址的最新進展，以及預計的竣

工日期。社會福利署助理署長 (康復及醫務社會服務 )
表示，社署亦已在發展項目中為4間支援中心覓得合

適處所，並會繼續積極為餘下的1間支援中心物色合

適處所。應主席要求，社會福利署助理署長 (康復及

醫務社會服務 )答應提供已獲政府當局在發展項目中

預留合適用地的4間支援中心的目標竣工時間。  
 
11.  主席指出，部分精神健康綜合社區中心 (下
稱 "綜合社區中心 ")尚未覓得合適處所，因此暫時無

法提供全面服務。他認為，這些綜合社區中心服務

點的《津貼及服務協議》應相應地予以調整，以反

映其實際運作。主席補充，目前就租用商業處所開

設綜合社區中心而提供的租金資助，其上限為每平

方米 45元，即當局就設於公營機構作社會福利用途

的各類處所所訂的標準撥款，資助金額可謂不切實

際。他籲請政府當局考慮檢討租金資助水平，以助

營辦者在商業處所開設綜合社區中心。社會福利署

助理署長 (康復及醫務社會服務 )表示，她會把主席

的意見轉達政府當局，以供考慮。  
 
 
II. 其他事項 

 
12.  主席表示，小組委員會已按其工作計劃完

成工作。按照上次會議席上商定的安排，小組委

員會將於 2011年 6月向福利事務委員會匯報其商

議工作，並會把其報告擬稿送交委員審閱。  
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13.  議事完畢，會議於下午 4時 08分結束。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2011年 9月 22日  



 

附件  
 

殘疾人士及長者住宿及社區照顧服務事宜小組委員會  
第十二次會議過程  

 
日 期： 2011年 5月 23日 (星期一 ) 
時 間：下午2時 30分  
地 點：立法會大樓會議室B 

 
 

時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  
議程第 I項  ⎯⎯  政府當局就委員在先前會議上所提關注事項作出的回應  
 

000000 - 000147 主席  
 

致序辭   

000148 - 001213 政府當局  
主席  
 

政府當局簡述其就委員在先前
會議上所提關注事項作出的回應  
[立法會 CB(2)1771/10-11(01)號
文件 ] 
 

 

001214 - 001423 主席  
政府當局  
 

主 席 關 注 到 社 會 福 利 署 (" 社
署 ")會否進行中期檢討，以評估
為期 4年的 "私營殘疾人士院舍
買位先導計劃 "("先導計劃 ")的
成效。  
 
政府當局回應時表示，社署會視
乎服務使用者的反應、將啟用的
新院舍的數目、私營殘疾人士院
舍所提供宿位的質素及他們對
先導計劃的反應，檢討並在有需
要時調整計劃的對象和擬購買
宿位的數目。  
 

 

001424 - 001956 主席  
政府當局  
 

主席關注通過轉型計劃在現有
津助安老院舍增加可提供持續
照顧的長期護理宿位的進展。  
 
政府當局的回應  ⎯⎯  
 
(a) 為應付體弱長者的長期護

理需要，以及為他們提供持
續的照顧，社署自 2005年起
分階段推行轉型計劃，把沒
有提供持續照顧的宿位轉
型，以提供長期護理服務； 
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  
(b) 截至 2011年 3月底，在 75間

津助安老院舍當中，67間已
開始在轉型計劃下轉型，
14間已獲政府獎券基金資
助，以進行改建工程；  

 
(c) 安老院舍可向政府獎券基

金申請財政資助，以進行裝
修工程；及  

 
(d) 社署會繼續與安老院舍營

辦者商討如何加快進行改
建工程。  

 
001957 - 003624 主席  

政府當局  
潘佩璆議員  

主 席 和 潘 佩 璆 議 員 詢 問 將 於
2011-2012 至 2014-2015 年 度 期
間提供 2 300個資助長者宿位的
時間表。  
 
政 府 當 局 闡 釋 2011-2012 至
2014-2015年度期間資助長者宿
位的推算供應量。  
 
潘佩璆議員關注到，未來 5年 (即
2012-2013至 2016-2017年度 )港
島的新增宿位數目相對較少。  
 
政府當局解釋，由於港島的新發
展項目相對較少，新的殘疾人士
院舍宿位的數目會較其他地區
為少。政府當局會致力物色合適
地點開設新的殘疾人士院舍，以
維持殘疾人士資助宿位供應量
的穩定增幅。  
 
應主席要求，政府當局會按申請
人居住地區劃分，提供正輪候各
種資助殘疾人士院舍的申請人
數目。  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

政府當局須
提供資料  

003625 - 005812 李卓人議員  
政府當局  
主席  
譚耀宗議員  
 

李 卓 人 議 員 提 出 下 列 關 注 事
項  ⎯⎯  
 
(a) 社署何時會開始物色和預

留新的用地作住宿照顧服
務之用；  
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  
(b) 在新的公共屋邨開設新院

舍的目標，以及至今遇到的
困難；及  

 
(c) 按何準則釐訂擬從私營院

舍購買宿位的數目。  
 
政府當局表示  ⎯⎯  
 
(a) 安老院舍買位數目上限為

私 營 院 舍 宿 位 總 數 的
50%。此外，實際買位數目
將取決於高質素宿位的供
應量，該等宿位須符合改善
買位計劃的較高要求。當局
相信會有更多私營安老院
舍參加該計劃；及  

 
(b) 政府當局會在發展項目仍

處於規劃階段時物色和預
留用地，包括新公共屋邨的
用地，以興建新的院舍。當
局為院舍選址時，會考慮有
關用地的位置、可用面積、
鄰近實際環境及長遠規劃。 

 
譚耀宗議員認為，當局應考慮把
空置校舍改建為院舍，以增加宿
位供應。  
 

005813 - 010623 梁國雄議員  
主席  
政府當局  
 

梁 國 雄 議 員 認 為 政 府 當 局

應  ⎯⎯  
 
(a) 提供足夠資源，以增加資助

宿位的供應，並設定縮短該

等宿位輪候時間的目標，藉

此展示其承擔；及  
 
(b) 制訂政策，以方便退休長者

按其意願在內地生活。  
 

 

010624 - 011025 潘佩璆議員  
主席  
政府當局  
 

潘佩璆議員關注經優化的長者

日 間 護 理 中 心 空 間 標 準 有 否

對服務營辦者造成困難，令他們

難以覓得合適處所，以符合新的

標準。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  
政府當局表示，優化空間標準旨

在回應社會福利界的訴求。政府

當局會協助非政府機構營辦者

獲得新的／額外的處所，以符合

經優化的空間標準。  
 

011026 - 011158 主席  
政府當局  
 

主席關注為 16間殘疾人士地區

支 援 中 心 (下稱 "支 援 中 心 ")物
色永久會址的最新進展，以及目

標竣工日期。  
 
政府當局表示，16間支援中心當

中， 3間已在其永久會址投入服

務 ， 8 間 預 期 在 2011 年 年 底 及

2012年陸續於其永久會址投入

服務。社署亦已在合適的發展項

目預留地方，用作另外 4間支援

中心的會址，並會繼續積極為餘

下 的 1間 支 援 中 心 物 色 合 適 處

所。應主席要求，政府當局會提

供已獲其在發展項目中預留合

適用地的 4間支援中心的目標竣

工時間。  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

政府當局須

提供資料  

011159 - 012209 主席  
政府當局  
 

主席認為  ⎯⎯  
 
(a) 部分精神健康綜合社區中

心 (下稱 "綜合社區中心 ")尚
未覓得合適處所，因此暫時

無法提供全面服務；這些綜

合社區中心的《津貼及服務

協議》應相應地予以調整；

及  
 
(b) 目前就租用商業處所開設

綜合社區中心而提供的租

金資助不切實際，因為其上

限是當局就設於公營機構

作社會福利用途的各類處

所所訂的標準撥款，即每平

方米 45元。政府當局應考慮

檢討租金資助水平，以助營

辦者在商業處所開設綜合

社區中心。  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

政府當局

須作考慮
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  
012210 - 012807 主席  

政府當局  
 

主席關注到，政府當局為體弱長

者提供優化社區照顧服務的同

時，會否加強普通長者社區照顧

服務。  
 
政府當局表示，安老事務委員會

進行的顧問研究正審視長者社

區照顧服務，該項研究預計將於

2011年 7月初完成。政府當局會

在福利事務委員會 2011年 7月的

會議上簡述顧問研究的結果。  
 

 

012808 - 013704 主席  
政府當局  
李卓人議員  
 

主席和李卓人議員關注法定最

低工資、租金上升及通貨膨脹對

私營院舍的營運造成的影響。  
 
政 府 當 局 表 示 ， 市 場 上 約 有

14 000個空置安老院舍宿位，這

顯示私營市場活躍，並有能力吸

納因突發事件而衍生的額外服

務需求。然而，社署會繼續密切

監察市場情況，並與安老院舍及

殘 疾 人 士 院 舍 營 辦 者 保 持 聯

絡，以期保障院友的利益。  
 

 

議程第 II項  ⎯⎯  其他事項  
 
013705 - 013830 主席  小組委員會向福利事務委員會

匯報商議工作的時間表。  
 

 

 
 

 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2011年 9月 22日  


